

eipes subditos, el mismo es tributario al Emperador de la China, à quien ofrece cada seis años tres estatuas de oro.

Los naturales son Idolatras, pero ay muchissimos Christianos, y mas de 200. Iglesias.

El Reyno de Cochinchina, que antes era parte del de Tunquin, de cien años acà es separado por la rebellion de un Virrey; tendrà 70. leguas de largo, y 170. de Costas.

Es su clima, aunque en la Zona torrida, muy templado, y con distincion patente de las quatro estaciones del año: ay minas de plata, y oro, todo genero de especies, abundancia de sedas, y algodón, Renocerontes, y Elefantes, que son tan dociles, que casi es increíble lo que cuentan dellos; tiene mas de 50. buenos Puertos, y una particularidad notable, que en el Otoño de 15. en 15. dias se inunda el País, y se haze fertilissimo.

Su Capital es Cacciam, y Corte de los Reyes, donde ay grande comercio de los Chinos, y del Japon, que fabricaron para su seguridad la Fortaleza de Faifo.

Los moradores son Idolatras, y ay pocos Christianos, porque los ultimos Reyes los perseguieron cruelmente.

REYNO DE LA CHINA.

Este nombre proviene de un Rey llamado Cina, que reynò 46. años antes de la Venida de Christo. Tendrà de largo 560. leguas, y confina con el Oceano al Oriente, al Septentrion, con una muralla de 400. leguas de largo, 45. pies de alto, y mas de 18. de ancho, ò grueso, con muchissimos torreones de trecho en trecho, al Poniente con los montes Damasios, y la India, al Mediodia al Oceano, Tunquin, y Cochinchina. De la parte del Norte es muy frio el clima, por las muchas montañas

siempre cubiertas de nieve, pero àzia el Mediodia es muy templado, y abunda de todo quanto se puede desear, siendo uno de los Países mas deleytosos del Orbe. Dividese en 17. Provincias, que se hallaran en la Tabla, con sus Capitales en primer lugar, y las demás Villas por su orden. La Ciudad fuerte de Peckin, es la Capital del Reyno, y la Corte donde vive el Emperador de la China, en cuya extremidad està à 30. leguas de dicha famosa muralla, y suele levantarse en ella tanto polvo, que para no cegar es menester cubrirese los ojos con un velo transparente. Son los Chinos muy industriosos, agudos, y polyticos, conociendose su destreza, por las ricas telas, y fabricas, que de allà vienen.

De todo tiempo immemorial fueron gobernados por un Rey, ò Emperador, que llamavan sus Vassallos Hijo del Cielo, tributandole cierto genero de adoracion; pero oy posee su Gobierno el Gran Khan de Tartaria, que conserva en Peckin seis consejos, de Estado, de Hazienda, una como Inquisicion tocante las cosas de su Religion, un Consejo de Guerra, una Junta de Apofentadores, y un Tribunal para los delinquentes.

El Rey de Niuche, Gran Khan de Tartaria, de quien desciende el Emperador de la China, entrò en ella en 1616. hallandola rebuelta, y muy encontrados sus principales Magnates, sin que bastasse à detenerlo dicho grande antemural, fabricado en otro tiempo para prevenir una semejante invasion, y desde 1650. la poseen pacificamente los de su linage.

Los Chinos son todos Idolatras, y muy supersticiosos; pero siempre han reconocido un solo Dios, que llaman Rey de los Cielos. Ay tambien oy dia Mahometanos, y Judios, y nuestra Fè Catolica se professa publicamente à la Corte del mismo Emperador, desuerte, que de 80. Mandarines, ò Ministros, que ay en la Facultad de la

Ma

Mathematica, muy estimada alli, 40. son Catolicos; pero entre todos los muchos Missioneros, los Padres de la Compañia son los mas gratos à la Corte del Emperador, que los agassaja, y estima mucho, por lo que se aventajan en las Matematicas, à que es aplicadissimo. Quien fuere curioso de tanto que ay de admirar, y apreciar en este dilatado Imperio, lo podrá hallar en varios libros noticiosos, que ay escritos dello.

LA GRANDE TARTARIA.

Este vastissimo Imperio se llama assi del Rio Tartar, que passando por el, desagua en el mar Hyperboreo, y Grande, para diferenciarle de la Tartaria pequena, que està en Europa, viniendo à ser aquella la antigua Escythia. Son sus limites al Norte, y Oriente, el Oceano, al Mediodia aquella celebrada muralla de la China, que es la mayor maravilla del Mundo, con la India, y Persia, al Poniente la misma Persia, Turquía Asiatica, y Moscovia. Tendrà de largo 1500. leguas, y de ancho 760. Su Capital es Muoncheu en el Nathay sobre el Rio Caramoran, que dizen tener de circuito ocho leguas. Pero por ser tanta la distancia deste País, y el por si tan inaccesible, lleno de montañas, y desiertos, tengo por poco seguras las relaciones tan estrañas, que se hallan del.

Solo dirè, que se divide esta Tartaria en cinco partes, ò Hordas, en language suyo, la antigua Tartaria, la Desierta, el Kathay, el Zegathay, ò Usbek, y el Turkestan.

El Imperio del Gran Khan es hereditario, y despótico de la vida, y hacienda de todos: llaman à su Rey Hijo, Alma, y sombra de Dios; siempre le hablan de rodillas con un genero de adoracion, sin atreverse à mirarle
aunque

aunque sean Embaxadores , que se valen de Interpretes. Tiene muchos Reyes , y Principes tributarios , y es Emperador oy de la China. Estos Tartaros son Idolatras , ò Mahometanos , y creen tambien la transmigracion de Pythagoras.

LAS ISLAS DE LA ASIA.

HE computado estas Islas juntas por la sexta parte de la Asia; las primeras , y mas cercanas à la referida Tartaria , son las del Japon , que estan al Oriente de la China , gozan un ayre muy templado , y sano , con abundantissimas minas de oro , y plata ; pero padecen muy frequentes temblores de tierra. Las tres principales destas Islas son , Niphon , que tendra 220. leguas de largo , y 75. donde mas , de ancho; Ximo , que tendrà 60. leguas de largo , y 30. de ancho ; la tercera Tokoisi , ò Xacok , que tendrà de largo 45. leguas , y 15. de ancho ; las demàs se veràn en la Tabla.

La Capital de todo el Japon es oy Jedo , donde reside el Emperador , aunque el Soberano Pontifice de ellos , ò Dayro , vive en Meaco. Los Japonenses viven con tanto rezelo , que solo à los Olandeses admiten para el comercio , dandoles por sus mercaderias , oro , y plata en la cantidad , que juzgaren valer , à que no ay replica.

El Emperador Cubo usurpò la Japonia en el año de 1559. y gobierna dispoticamente sus vassallos , que siempre fueron Idolatras , por lo qual San Francisco Xavier fue allà en 1549. à predicarles el Evangelio con los Progressos tan admirables que se saben , hasta que un infame Herege de Galopin de cocina , hecho Agente de Olandeses , con una fingida carta de conspiracion , movió al Emperador à matar cruelmente quantos avia , sin permitir mas la entrada à Missionero alguno. Di-
cho

cho perfido Agente se ahogò despues junto à Lisboa con todàs sus riquezas.

Las Islas Filipinas se llaman assi del Rey Felipe II. de España, en cuyo Reynado se poblaron, aunque yà fueron descubiertas por Megellan en el año de 1520. Su clima no es muy caluroso, aunque està muy adentro de la Zona torrida, porque son las noches largas, y de continuo soplan ayres frescos. Son muy abundantes en especies, frutos, miel, cera, minas de oro, y de perlas; pero tambien ay frequentes temblores de tierra.

Hallanse entre las Islas Malucas, y la China muchas otras, y las principales se llaman Luzon, ò Manilha, que tendrá 100. leguas de largo, y casi otro tanto de ancho; Mindanao larga 120. leguas, y ancha 80. y Paragoya, que tendrá 100. leguas de largo, y 20. de ancho; las demàs pondré en la Tabla.

En Manilha, que es la Capital de todas las Islas, que posee alli el Rey de España, reside el Governador, Consejo, y Arçobispo, desde el año de 1564. quando Don Lope Legaspi las conquistò, y echò los Chinos.

En dichas Islas Españolas solo se professa la Fè Catolica, en las otras la Idolatria, siendo sus Reyes, y Principes Paganos.

Las Islas que llaman oy Molucas, y son muchas; fueron descubiertas por Magellan; la principal es Celebes, que tendrá 100. leguas de largo, y 70. de ancho. Los Españoles las ocuparon, pero fueron echados de los Portugueses, y despues estos por los Isleños apoyados de Olandeses, que poseen oy la mayor parte, y los Puertos. En la Tabla se especificaràn todas, bastando notar aqui, que los naturales son Idolatras, ò Mahometanos.

Otras Islas ay por aqui, que llaman de la Sonda; las tres principales son Sumarta, que tendrá 220. leguas de largo.

largo, y 50. de ancho; y aunque estè debaxo de el Equador, el clima es sufrible, por los continuos Equinocios, y vientos; su Capital es Achem.

Las otras dos son Java, que tiene un Emperador, 200. leguas de largo, 40. de ancho: su Capital es Materan; Y la Isla de Borneo, que tendrà de largo 220. y de ancho 200. leguas; su Capital es Borneo, donde reside el Rey, que es Mahometano.

Los Olandeses tienen algunas Plazas sobre las Costas del Reyno de Achem, y Borneo, del qual echaron à los Portugueses: han ocupado casi todo el Reyno, ò Isla de Bantam, y hazen todo el comercio, cuyo Emporio es el famoso Puerto, y Ciudad de Bantam. Han hecho tambien fabricar alli la Villa de Batavia al uso de Europa, con un Castillo en que reside su General. Las demas Islas menores, pondrè en la Tabla, notando que se infiere del ciudadano de los Olandeses la riqueza, ò importancia de aquellas Islas.

La Isla, y Reyno de Zeylan, que tendra 70. leguas de largo, 45. de ancho; es abundante en perlas, rubies, zaphiros, y topacios, que se pescan en sus rios. Su Capital, y Corte es Candy sobre el Rio Trinquemala. El Rey tiene muchos otros Reyes chicos tributarios; y los Olandeses, despues de aver echado à los Portugueses, ocupan todas las Costas, sin permitir la entrada, ò comercio à nadie: dicho Rey, y sus Isleños son Idolatras, ò Mahometanos.

Las Islas Maldivas, que tendrán de largo 260. leguas, y solo 20. de ancho; son tambien muy ricas, y divididas en 13. Cantones, rodeados de rocas, que son sus murallas contra las olas del mar, que sin esto los inundara. Su Capital es Mala en el Sexto Canton, donde reside el Rey.

Las Islas finalmente de los Ladrones; cuyos moradores deben vivir de robos, y rapiña, que les ayau merecido este nombre, aora se llamen de Mariana, porque la piadosissima Reyna Madre de gloriosa memoria, fundò algunas Misiones para su conversion; son muy esteriles para el mundo, y de poca consideración, pero muy fertiles para el Cielo, aviendo mas de 50. H. personas bautizadas, y cinco Iglesias, por el desvelo de los Padres de la Compañia de JESUS.

